

La comprensión de textos argumentativos en estudiantes de Licenciatura en la educación universitaria colombiana

The understanding of argumentative texts in students of degree of a colombian public university

Artículo de Investigación

Maira Alejandra Pulgarín Rodríguez¹ leomaja5323@hotmail.com

Resumen

En este artículo se recogen los principales resultados de un estudio sobre desempeños de comprensión de textos argumentativos de los estudiantes de los programas de Licenciatura en Educación Básica, se ofrecen los resultados de un estudio cualitativo de carácter descriptivo sobre el desarrollo de argumentación en la gestión de conocimiento la educación en superior. Se constató la necesidad de apropiación de los discursos argumentativos para la cualificación profesional. La investigación

Abstract

In this article they are picked up the main result of a study on actings of understanding of the students of the programs of Degree argumentative texts in Basic Education, they offer the results of a qualitative study of descriptive character the on development of the argument in the administration of knowledge in the superior education. The necessity of appropriation of the argumentative was verified for speeches the qualification. The professional investigation was focused in contrastive analysis of the actings of

¹ Magíster en Educación. Licenciada en Educación con énfasis en Lengua Castellana. Docente de Investigación en la Facultad de Educación Virtual Distancia, Corporación Universitaria Minuto de Dios, sede Bello. Colombia. Docente Cátedra de la Universidad Cooperativa de Colombia. Miembro del grupo de Investigación en Terminología y Traducción de la Universidad de Antioquia. Doctorante de Ciencias Pedagógicas de la Universidad de Matanzas, Cuba y miembro del proyecto de investigación La enseñanza–aprendizaje de las lenguas y la literatura en la educación de la personalidad. Universidad de Matanzas. Este artículo es un insumo de un trabajo "Desempeños de comprensión de textos argumentativos de los estudiantes de los programas de Licenciatura en Educación Básica de la Escuela de Educación de la Universidad Industrial de Santander"



enfocó en análisis contrastivo de los desempeños de comprensión de textos argumentativos de estudiantes de Licenciatura en Educación en una universidad pública colombiana. understanding of students' of Degree argumentative texts in Education in a Colombian public university.

Palabras clave: desempeños, comprensión, textos argumentativos, niveles de lectura.

Keywords: actings, understanding, argumentative texts, reading levels.

Introducción

Es una tarea inapelable de las universidades emprender trabajos de investigación que propendan a la cualificación de los procesos de enseñanza y la valoración de los aprendizajes de los estudiantes, de ahí que los diversos estudios que se realizan en torno a los procesos de comprensión de textos argumentativos, cumplen el propósito de validar las habilidades alcanzadas por los estudiantes; de ahí que las investigaciones que se realicen al respecto son pertinentes en la llamada alfabetización académica.

Del estudio realizado en una universidad pública colombiana, surgió la necesidad de un ejercicio de investigación para verificar la implicación de los procesos de lectura y las prácticas discursivas en la formación de maestros desde la universidad de un programa de licenciatura. Su objetivo fue analizar los desempeños de comprensión de textos argumentativos que desarrollan los estudiantes que egresan de la Licenciatura en Educación Básica de la Escuela de Educación de la Universidad Industrial de Santander, con el análisis contrastivo de una prueba de lectura aplicada a estudiantes de VI y X semestre, como instrumento de evaluación (Pulgarín, 2015).

En Colombia, el Ministerio de Educación Nacional – MEN- (1998) ha gestado proyectos de evaluación de los aprendizajes de los estudiantes para dar cuenta y verificar el avance en el desarrollo de competencias en cada área del saber; entre ellos, el ICFES –Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior- es la entidad especializada en el diseño, aplicación y análisis de la evaluación en el



país.

La prueba SABER para estudiantes de todos los niveles educativos (Básica y Media) y finalmente, el Examen de Calidad de la Educación Superior, denominado SABER PRO; creado en el año 2003 por el Decreto 1781, incluyó en el 2004 un componente para indagar el grado de desarrollo de la comprensión de lectura de los estudiantes.

En los resultados de los desempeños de los estudiantes universitarios de programas de licenciatura, se evidenció que de seis licenciaturas evaluadas, cuatro se encontraban entre los 22 últimos lugares y solo dos: Licenciatura en Lenguas Modernas-Francés y Licenciatura en Educación Básica énfasis en Matemáticas, se ubicaban entre los primeros 21, en las posiciones 9 y 20 respectivamente; situación alarmante si se tiene en cuenta que la mayoría de las licenciaturas en Educación Básica se encuentran en puestos inferiores: Licenciatura en Educación Básica con énfasis en Humanidades y Lengua Castellana, ocupa el 5to de los últimos lugares y la Licenciatura en Educación Básica con énfasis en Ciencias Naturales, el último lugar de todas las carreras; mientras que las ingenierías Química y de Materiales ocupan los mejores puntajes (Calderón y Pulgarín, 2010).

Emergió, así, la necesidad de indagar por la estructura de las pruebas, en las cuales se encontró que uno de los componentes a evaluar en todos los programas académicos en lectura crítica contiene la comprensión de textos argumentativos. Los resultados sobre SABER PRO 2009, publicados del 2010, mostraron que la Licenciatura en Educación Básica, con los énfasis Ciencias Naturales y Lengua Castellana de la Universidad Industrial de Santander- UIS-, se ubicaron en el 5to lugar de los primeros en el rango de estudiantes de 5 a 50 entre 32 universidades evaluadas que ofrecen estos programas.

Así, se deduce que la UIS- Universidad Industrial de Santander- se encuentra en una buena posición en cuanto a nivel de comprensión de textos, pero los resultados del 2009 en comparación con años anteriores, (2005 y 2006), en el componente de comprensión de lectura, ocupó el mismo lugar, puestos 5 y 6. Durante cuatro años la universidad se ubicó en igual posición a nivel nacional, lo que reveló que en



general, las licenciaturas no están en los mejores puestos al evaluarse de manera equitativa en una prueba común a todos los profesionales.

Se evidenció la carencia del dominio de estrategias eficaces para la comprensión de los textos, lo que exige encaminar acciones que propicien el desarrollo de habilidades de los estudiantes desde las diferentes disciplinas en el trabajo de aula. Así, es fundamental revisar las estrategias aplicadas para la comprensión. Desde esta perspectiva, se hizo una revisión en la Escuela de Educación de la Universidad, que posibilitó identificar los desempeños de comprensión de lectura de los estudiantes de la Licenciatura en Educación Básica en los énfasis de Lengua Castellana, Ciencias Naturales y Educación Ambiental, se determinaron fortalezas y dificultades, en aras de reformular los contenidos y transformar los procesos de enseñanza en los programas ofrecidos por la Escuela de Educación en convenio con las Escuelas Normales.

Del mismo modo, estudios realizados por la autora en otros escenarios académicos universitarios confirmaron que los desempeños de comprensión y el acceso al conocimiento están mediados por el componente cultural-familiar: un ambiente en el que los lectores tengan fácil acceso a material bibliográfico y buenas condiciones de lectura favorece este proceso de forma amena y eficaz, lo que puede contribuir al desarrollo del acervo cultural del estudiante (Pulgarín y Bonilla, 2016), fue de interés los resultados de Roni y Carlino (2014), sobre leer y escribir en la escuela secundaria y, de Millán (2017), al compilar un valioso informe de la lectura en España.

Ante esto, los resultados fueron paradójicos, si se considera que las dos licenciaturas ofrecidas en la Universidad, apuntan a la formación de profesionales competentes que dirijan el saber básico y disciplinario a partir del fortalecimiento de las competencias comunicativas, la lectura crítica de la realidad como camino de la construcción de significados. Por tanto, estos resultados constituyen un punto de partida para un ejercicio de reflexión interna en el direccionamiento de los programas que son brindados a los futuros docentes del país.

De ahí la emergencia de reflexionar en torno a los procesos de comprensión y



producción de textos desde las diversas variables que en él intervienen: contexto, texto y requerimientos del lector, en el proceso de comprensión en la argumentación.

Los sustentos teóricos:

El fundamento teórico que sirvió de base para la evaluación de determinados criterios, abordados como desempeños de comprensión de textos argumentativos, reconoce la lectura como "la única forma viable del aprendizaje porque pone en contacto al aprendiz con los textos que contiene todo el conocimiento que necesita" (Smith, 1985, p. 22).

Entre los sustentos, se comparten los planteamientos académicos de Moeschler (1985) y Plantin (1990) para quienes todo discurso argumentativo tiene una finalidad, una estructura lógica, una posición y una función, con el propósito de influir en el interlocutor para persuadirlo. Cuencas (1995) resalta la argumentación como un fenómeno lingüístico y discursivo que se materializa en textos de carácter argumentativo, pero que está presente en otras tipologías textuales.

Para Guy "la estructura del texto argumentativo puede describirse mínimamente como una relación de apoyo, es decir, como una relación entre enunciado – argumento y el enunciado" (1995, p. 43). En esa misma lógica, se comparte las posiciones de Ducrot (1984) de que los textos argumentativos poseen una estructura que parte de datos, inferencias y terminan en una conclusión - que varían de acuerdo con los planteamientos del autor- que puede ser aceptada u objetada. El término de desempeños de comprensión de textos argumentativos se toma de Martínez (2002) quien ha implementado actividades de comprensión, en las cuales el interlocutor, emisor del mensaje, pretende comprobar que su discurso es válido mediante el desarrollo de una argumentación razonada (Martínez, 2002), que da fuerza a sus propósitos. A juicio de la autora, este aspecto es esencial, para desarrollar el pensamiento crítico y la formación humanista de los docentes que se forman en las universidades. Al respecto, Carlino et al. (2013); Carlino, (2014), Montaño y Abello (2010), García, A., Jiménez, M., & Fierro, B. M. (2015) ofrecen referentes para sustentar la pertinencia de atender el proceso de comprensión,



como un acto reflexivo y crítico. Así es indispensable en el aula:

promover, incluir, orientar, y retroalimentar la lectura y la escritura dentro de cada materia, tanto por su potencial epistémico (porque leer y escribir pueden favorecer el aprendizaje de los contenidos a través de la participación activa de los alumnos), como por tratarse de usos del lenguaje con especificidades disciplinares, que no se aprenden sino situadamente (Carlino, et al, 2013, p. 13).

Desde estos planteamientos, es inherente al proceso de comprensión de textos argumentativos, el reconocimiento de las superestructuras propias de este género discursivo ya que suponen unos propósitos específicos como la determinación de la intención del autor, el reconocimiento de una postura ideológica que busca en su exposición persuadir a un interlocutor determinado.

Por consiguiente, la comprensión de textos argumentativos supone un amplio conocimiento y una visión del mundo, para que el lector interprete de manera adecuada los postulados del autor, criterio compartido por la autora en consonancia con los reportes de García (2013) y D'Amario & Pérez (2014). A partir de esta precisión, es indispensable que en los escenarios educativos se incluyan los textos argumentativos para desarrollar el pensamiento crítico en los estudiantes.

De los referentes teóricos que sustentan este estudio, uno de ellos es un texto de opinión, que pretende en sus estructuras profundas poner de manifiesto la posición frente a un tema específico y para comprenderlo, se requiere de un análisis crítico por parte del lector, lo que revela la importancia del análisis del discurso, tal como lo expresan los compiladores García da Silva & Pardo, (2015).

A partir de estas realidades, el MEN en Colombia, se planteó verificar las habilidades de los profesionales que se desempeñarán, por eso en las pruebas que miden la calidad del perfil profesional, existe un componente que indaga por la comprensión crítica de los textos que son puestos a disposición de los alumnos. En vista de los resultados, no tan apropiados para el nivel y para el perfil de Licenciado en Lenguaje, se indagó sobre los desempeños propios de los estudiantes de programas de Licenciaturas de una Universidad Pública, con la implementación de textos argumentativos que pudieran dar cuenta de las realidades específicas de ese grupo poblacional.



Metodología

El tipo de estudio de la investigación desarrollada se enmarca en el enfoque cualitativo de carácter descriptivo, caracterizado por estudiar un fenómeno y abordarlo en la realidad desde un contexto determinado (la realidad de los estudiantes de Licenciatura en Educación Básica de los énfasis: Lengua Castellana y Ciencias Naturales, en cuanto a los procesos de comprensión lectora desarrollados en *una prueba de lectura y escritura*). Se compararon los desempeños de comprensión de lectura de todos los estudiantes (énfasis y semestre) para identificar las posibles causas o los factores que determinan el nivel en que se encuentran los estudiantes, de acuerdo a los resultados más recientes de la prueba SABER PRO (Calderón y Pulgarín, 2010).

La metodología empleada se sustenta en un paradigma cualitativo que reconoce el valor de la comprensión, análisis y producción de textos argumentativos en los estudiantes universitarios, desde una orientación dialéctico materialista con enfoque de sistema y el desarrollo de la sistematización de experiencias como método empírico.

La investigación se centró en la descripción y análisis de los desempeños de comprensión de textos argumentativos de los estudiantes, manifiestos en la prueba general aplicada en dos carreras, el test evaluó la capacidad de los lectores de interpretar textos con las respuestas a preguntas abiertas y cerradas, además, se realizó un análisis estadístico pertinente que develó la frecuencia de respuestas y determinó el nivel de comprensión en que se encuentran los estudiantes con respecto a los desempeños de comprensión de textos argumentativos, atendiendo a nivel y énfasis; posteriormente, se compararon los resultados entre los semestres VI, y X de acuerdo al objetivo establecido y al alcance esperado para cada programa y nivel.

La prueba fue diseñada y aplicada por especialistas docentes de planta, con un formato diseñado por un profesor de la Escuela de Idiomas en la orientación del ítem de producción textual. Para evaluar los resultados de la prueba general, se realizó la categorización y pre-categorización de los datos, en cuatro desempeños



de comprensión de los textos argumentativos junto con los niveles de logro: Logrado (L) Medianamente Logrado (ML) y No Logrado (NL) (Calderón y Pulgarín, 2010). Cada uno de los desempeños evaluó criterios específicos que correspondían a las preguntas: Aborda la lectura conectando diversos elementos temáticos (isotópicos) relacionados en el documento, otro desempeño evaluativo que manifiesta la comprensión de los objetivos que se proponen en un texto. En el desempeño: Reconoce el género o tipo discursivo al que corresponde un documento.

Finalmente, se explora la competencia enciclopédica referida a la capacidad del estudiante de encontrar y relacionar intertextos, esto explícito en el desempeño: Elabora hipótesis interpretativas sobre términos ambiguos o desconocidos en un texto, expuesta en la pregunta sobre: Referencia textual intertextos (Calderón y Pulgarín, 2010).

Así, se comparte con Domínguez, Abello, Nogueras y Sobrino, (2016) que comprender implica conceptuar y atribuir significados a una realidad, mientras que construir otros significados y sentidos derivados de este constituye otro proceso importante de la comunicación: la construcción. Ambos son esenciales en la formación universitaria de los docentes porque adquieren sentidos a partir de experiencias y vivencias académicas y personales que derivan en producciones individuales que revelan la relación en y desde los contextos.

Resultados y la discusión

La investigación mostró que los estudiantes que egresan de la Licenciatura en Educación Básica de la Escuela de Educación, no se apropian de herramientas y competencias necesarias para comprender textos argumentativos, lo que demostró que no existe diferencia en cómo ingresan los estudiantes de la carrera a cómo egresan, quienes han tenido un proceso de formación que requiere el conocimiento y desarrollo de las habilidades de comprensión de textos, para el desempeño de la labor docente en instituciones educativas (Calderón y Pulgarín, 2010).

Se encontraron deficiencias en la comprensión de textos argumentativos puesto que la mayoría de los lectores implicados obtuvieron un desempeño diferente al esperado para quienes reciben la formación disciplinar pertinente (Carlino, 2014),



especialmente del énfasis de Lengua Castellana, quienes deberían aplicar estrategias de comprensión de textos de acuerdo con los propósitos generales establecidos en el programa de Licenciatura de la UIS, dirigidos a contribuir a las competencias comunicativas y argumentativas desde la lectura crítica de diversos textos (Calderón y Pulgarín, 2010). A continuación, una visión general de los programas y niveles evaluados.

En el análisis de los resultados, por criterios de evaluación, se encontró que el primer desempeño denominado: abordaje de la lectura conectando diversos elementos temáticos (isotópicos) relacionados en el documento era necesario que el estudiante captara el sentido del oído, estableciera relaciones generales entre los temas abordados en cada uno de los textos y diferenciara las relaciones de causa y efecto exigidos para la construcción del esquema de argumentos en la pregunta dos, para la identificación de los recursos que emplea el autor para cohesionar el texto (conectores, elementos anafóricos, progresión temática, etc.). Igualmente, se detectaron dificultades en el reconocimiento de la superestructura textual y establecimiento de semejanzas y diferencias en los tipos de texto.

Durante el análisis individual y general de las pruebas se constató la carencia de conocimiento en torno a las habilidades de lectura necesarias para lograr este desempeño puesto que el resultado fue deficiente con un porcentaje del 99 % de las estudiantes con resultados incorrectos en los grupos de preguntas que forman este criterio. Solo el 2% de las estudiantes de X semestre de Lengua Castellana aprobaron el primer criterio (Calderón y Pulgarín, 2010). De ello se deduce que los estudiantes no trascienden en procesos de comprensión elaborados, las respuestas no alcanzan niveles inferenciales, de aplicación y creatividad.

En el segundo desempeño referido a manifestar la comprensión de los objetivos que se proponen en un texto, los estudiantes debían hallar el propósito de la lectura, identificar la finalidad del autor de cada uno de los textos, encontrar el significado implícito según el contexto, extraer las ideas principales y globalizadoras de cada uno de los párrafos y sus ideas secundarias, así como deducir las conclusiones, predecir y sintetizar la información. Estos procesos fueron exigidos para extraer y



construir la tesis del texto; el hecho que da origen a cada uno de los textos; la intención del autor en partes y la conclusión. Según los resultados, ningún estudiante de los que presentaron la prueba aprobó este criterio ya que sus respuestas no superaban el 60% de acierto requerido en las seis preguntas que conforman este desempeño.

Las respuestas dadas demostraron la falta de habilidad de los estudiantes para construir conclusiones a partir del contenido del texto, es decir, que su modo de lectura no trasciende del literal, de encontrar información superficial, puesto que las repuestas eran fragmentos del texto y no construidas a partir de lo que comprendieron, en consecuencia, no identificaron la intención del autor del texto. Este desempeño que pretendía explorar la capacidad de hacer inferencias no mostró los resultados esperados, ya que sus respuestas no correspondían a ninguna de las clases de inferencias, que en este caso correspondían a inferencias enunciativas, para identificar las relaciones entre enunciados en la situación de comunicación e inferencias macroestructurales para seleccionar y jerarquizar las ideas en el texto (Pulgarín y Plasted, 2014).

En el tercer desempeño que sugiere reconocer el género o tipo discursivo al que corresponde un documento, era preciso que los estudiantes tuvieran conocimiento sobre los diversos géneros discursivos, los tipos de textos y las superestructuras que caracterizan a cada uno de estos. En la prueba estos aspectos fueron evaluados en los ítems ocho, diez y doce. Como resultado se observa que las estudiantes de 10mo semestre obtuvieron buen desempeño al alcanzar 45% de acierto, aunque son muy pocas, ya que estos equivalen a 5 estudiantes de 11 de 10mo semestre, mientras que los otros grupos no mostraron aciertos.

Esto indica que este desempeño a pesar de haberse trabajo en los contenidos de los estudiantes del último nivel, del énfasis de Lengua Castellana aún muestra deficiencias porque se esperaba que la totalidad de las estudiantes respondieran de manera acertada. Con el reconocimiento de los tipos de texto, el estudiante tiene la posibilidad de identificar la situación de comunicación, la forma como el autor presenta la información, la funcionalidad del texto, es decir, el propósito por el que



fue escrito, además del acervo cultural del autor.

En cuanto al desempeño de elaboración de hipótesis interpretativas sobre términos ambiguos o desconocidos en un texto, hubo más respuestas favorables por los cuatro grupos evaluados, con una diferencia a favor de los estudiantes de 6to semestre de Lengua Castellana en primer lugar y de Ciencias Naturales con un desempeño igual al de los estudiantes de 10mo semestre de Lengua Castellana. Esto indica que los estudiantes de 6to semestre que vienen de las escuelas normales, poseen formación respecto a la formulación de hipótesis interpretativas de textos y que los estudiantes de la licenciatura que han tenido un proceso de formación adicional y complementario al de la normal no se encuentran en capacidad de ejercitar con mayor precisión las habilidades que ayudan a construir hipótesis a partir de la lectura de textos argumentativos.

El análisis de la información recolectada sobre los desempeños de comprensión de textos argumentativos de los estudiantes que egresan de la Licenciatura en Educación Básica de la Escuela de Educación se encontró que: los estudiantes de Lengua Castellana de la Escuela de Educación de la UIS- Universidad Industrial de Santander-, poseen debilidades al momento de conectar elementos temáticos (isotópicos) en la lectura de textos argumentativos y relacionarlos con la información expuesta, aspecto evaluado en el primer desempeño. Solo se evidenció un puntaje menor (9% equivalente a 1 estudiante) de aciertos por parte de los estudiantes de 10mo nivel en comparación con los estudiantes que ingresan a la universidad, quienes mostraron un conocimiento nulo en dicho aspecto (0 estudiantes).

Zorrilla (2005) plantea que el intento de establecer jerarquías que clasifiquen las destrezas implicadas en la comprensión no ha tenido éxito, de manera que la comprensión se sigue evaluando como si se tratara de una serie de procesos que, para la mayor parte de los especialistas en lectura, no representan globalmente la comprensión. Por esto, no existe coincidencia entre lo que se enseña y lo que se evalúa, ha sido una constante la evaluación de la comprensión como mecanicista; donde lo explícito en el texto, es lo que se tiene en cuenta.



De la misma manera, se percibió un resultado desfavorable del primer desempeño en los estudiantes del énfasis de Ciencias Naturales: según el resultado estadístico, los 20 estudiantes que presentaron la prueba demostraron insuficientes conocimientos y habilidades relacionados con la competencia de lectura, dado en lo cognitivo y lo instrumental, motivacional y creativo.

En cuanto al segundo desempeño evaluado, la situación es preocupante para los estudiantes del énfasis Lengua Castellana y Ciencias Naturales de los dos niveles, ya que ninguno del total de estudiantes que tomaron la prueba obtuvo aciertos en este criterio, lo que permite inferir que se requiere un mayor esfuerzo para alcanzar procesos de lectura que determinen la comprensión de los objetivos en un texto. En este caso particular: textos argumentativos, narrativos y expositivos. Los estudiantes no tienen conocimiento sobre la superestructura de los diferentes tipos de textos.

El tercer desempeño evaluado presenta una situación similar al primer desempeño: es notorio un puntaje de aciertos que favorecen a los estudiantes de 10mo semestre de Lengua Castellana en comparación a los otros grupos de estudiantes. Los datos cuantitativos arrojan resultados de 45% de aciertos para 10mo semestre de Lengua Castellana equivalente a 5 de 11 estudiantes sobre la capacidad para reconocer el género discursivo al que corresponde un documento y un resultado nulo para los grupos 6to de Lengua, y 10mo y 6to de Ciencias Naturales.

De estos resultados se infiere que los estudiantes carecen del dominio de estrategias para leer textos argumentativos, lo que se acredita en los resultados de las pruebas nacionales estandarizadas que presentan los estudiantes que egresan de un programa de educación superior.

En ese sentido, es fundamental que existan estrategias que acompañen el proceso de construcción de conocimiento de los estudiantes en este caso se hace necesario que se incentive el hábito de lectura, como componente cultural que alcanza una connotación diferente en el ámbito universitario, dado por sus fines específicos, (Fierro, et al, 2017) para desarrollar una postura ideológica que va más allá del saber preestablecido y que se exprese en los textos argumentativos.



Finalmente, se presentan algunos aciertos para los cuatro grupos evaluados, en el último desempeño que evalúa la capacidad para elaborar hipótesis interpretativas sobre términos ambiguos o desconocidos en los textos propuestos. Paradójicamente existe mayor conocimiento en estudiantes de 6to con puntaje de 61 % en aciertos, mientras que 10mo semestre presenta puntaje de 55 %, resultado que se iguala al de 6to semestre de Ciencias Naturales y un 36 % para 10mo semestre de ciencias.

Posterior a la interpretación de los resultados acerca de los desempeños de comprensión, es tarea de las administraciones de los programas académicos de licenciados, la revisión de los contenidos, metas y propósitos de formación de los futuros maestros, para transformar localidad de los profesionales que egresan en una competencia que es inherente y transversal al perfil profesional.

En síntesis, las estudiantes que egresan de la Licenciatura en Educación Básica de la Escuela de Educación de la UIS, poseen marcados vacíos que no permiten diferenciar el desempeño de un nivel superior, finalización de la formación de pregrado, que los que se encuentran en la transición, en medio de la carrera pasado por un proceso de aprendizaje del nivel inferior, que viene con la formación proporcionada por las escuelas normales durante dos años de preparación, es decir, que los conocimientos que tienen las estudiantes que llegan de las escuelas normales a la universidad, es casi igual al que manejan las estudiantes que egresan de la licenciatura de la universidad y que tienen tres años más de formación.

Los resultados de este estudio, fueron un aporte significativo en el proceso de renovación curricular de los programas, gestado por la dirección del programa posteriormente, y que son comunes a las realidades de otros programas académicos en universidades latinoamericanas donde se establecen nexos académico- científicos para transformar los desempeños de los estudiantes de carreras pedagógicas.



Conclusiones

Se precisa una línea de investigación acerca de las particularidades del proceso de comprensión y producción de significados generados desde la funcionalidad del texto argumentativo, de las investigaciones pedagógicas en las universidades por la connotación que posee este asunto en la gestión del conocimiento y la producción de saberes en las diversas ramas de las ciencias en las diferentes formas de organización del pregrado en las variantes de las formas curriculares.

Referencias bibliográficas

- Calderón, O. y Pulgarín, R. (2010). Desempeños de comprensión de textos argumentativos de los estudiantes de los programas de licenciatura en Educación Básica de la Facultad de Educación de la Universidad Industrial de Santander (tesis de pregrado). Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga, Colombia.
- Carlino, P. (2014). ¿Quién debe ocuparse de enseñar a leer y a escribir en la universidad? En *Lectura y vida*. Disponible en <u>www.lecturayvida.org</u>
- Carlino, P., Iglesia, P., Bottinelli, L., Cartolari, M., Laxalt, I. & Marucco, M. (2013). Leer y escribir para aprender en las diversas carreras y asignaturas de los IFD que forman a profesores de enseñanza media: concepciones y prácticas declaradas de los formadores de docentes. Buenos Aires: Ministerio de Educación de la Nación.
- Cuencas, M. (1995). Mecanismos lingüísticos y discursivos de la argumentación. *Revista comunicación, lenguaje y Educación*. Nro. 26, pp. 23-37 Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/2941559.pdf Recuperado 14 de noviembre de 2017
- D'Amario M. & Pérez G. (2014). Leer y comprender textos académicos: una experiencia con alumnos ingresantes. IFDC-Villa Mercedes. *Revista Electrónica La Letra Inversa*. No. 6. Publicación del profesorado de Lengua y Literatura. Instituto de Formación Docente Continua. Villa Mercedes (San Luis).
- Domínguez, I., Abello, A. M., Nogueras, A. I., & Sobrino, E. (2016). Programa Disciplina Lenguaje y Comunicación. Carrera Licenciatura en Educación Español-Literatura. La Habana: Ministerio de Educación Superior.
- Ducrot, O. (1984). "Esquisse d'une théorie polyphonique de l'énonciation ». En *Le dire et le Le dit*. Paris: Minuit, pp. 171-233. Traducción española de Irene Agoff, 1986: El decir y Lo dicho. Barcelona: Piadós.
- Fierro, B. M., Borot, E. & Jiménez, M. (2017). La lectura como componente cultural de la formación en la universidad. En *Revista Congreso Universidad*. Vol. 6(2). Recuperado de: http://www.congresouniversidad.cu/revista/index.php/congresouniversidad
- García, Á. M. (2013). El perfeccionamiento del diseño curricular y el enfoque de competencias en el modelo del profesional de la educación en Cuba, en la



- especialidad Español-Literatura. Santiago de Veraguas. Panamá: Actas del Primer Congreso Nacional de Educación: "Por un modelo educativo que garantice una educación pública de calidad" de la Asociación de Educadores Veragüenses, enero. (manuscrito no publicado)
- García, Á., Jiménez, M., & Fierro, B. M. (2015). El discurso profesional pedagógico en las carreras pedagógicas. *Revista Atenas*, Vol. 1(29), pp. 35-50. Recuperado de http://www.redalyc.org/pdf/4780/478047205003.pdf
- García da Silva, D. E. & Pardo, M.L. (Comp.) (2015). Passado, presente e futuro dos Estudos de Discurso na Amçérica Latina. Livro Homenagem aos 20 anos da Associação Latino Americana de Estados do Discurso. Brasilia-DF Universidade de Brasilia.
- Guy. D. (1995). Elementos para una didáctica de la argumentación en la escuela. En: Revista Comunicación, lenguaje y Educación. Nro. 26. Universidad de la Rioja. España, pp. 41- 49.
- Martínez, M. (2002). Propuesta de intervención pedagógica para la comprensión y producción de textos académicos Recopilación parcial del volumen 1 y 2.
- Millán, J. (2017). (Compilador). La lectura en España. Informe 2017. Federación de Gremios de Educadores de España. Ministerio de Educación, Cultura y Deporte. España.
- MINISTERIO DE EDUCACIÓN NACIONAL. (1998). Lineamientos Curriculares de Lengua Castellana. Santa fe de Bogotá D.C. Colombia: MEN.
- Moeschler. J. (1985). <u>Argumentation et conversation: éléments pour une analyse pragmatique du discours.</u> Francia: Editorial Hatier.
- Montaño, J. & Abello, A. (2010). Hacia un enfoque integral e interdisciplinario en la enseñanza-aprendizaje de la comprensión lectora. En (Re)novando la enseñanza aprendizaje de la lengua española y la literatura. La Habana: Pueblo y Educación, pp. 65-103.
- Plantin. Ch. (1990). Essais sur l argumentation. Paris: Kime.
- Pulgarín, M. & Plested, M. (2014). Autonomía cognitiva y competencia lectora en posgrado, estudio de caso. Revista de Ciencias Sociales. Volumen 3.(6), pp. 65 - 77, Disponible en: http://revistas.udem.edu.co/index.php/Ciencias Sociales/article/view/1019
- Pulgarín, M. (2015). Análisis de los procesos de comprensión de textos argumentativos en estudiantes de licenciatura de una universidad pública colombiana. Humanísticas 2015. Recuperado de http://cict.umcc.cu
- Pulgarín, M. & Bonilla, L. (2016). Análisis contrastivo de comprensión de textos argumentativos de dos universidades colombianas, una pública y otra privada. Memorias del XIII Congreso Latinoamericano para el Desarrollo de la Lectura y la Escritura/Liliana Montenegro de Olloqui (Coordinadora) República Dominicana: Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM
- Roni, C. & Carlino, P. (Noviembre, 2014). Leer y escribir para aprender en la escuela



secundaria. Una revisión bibliográfica. VI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. Facultad de Psicología de la Univ. de Buenos Aires.

Smith, F. (1985). Comprensión de la lectura: Un enfoque psicolingüístico, perspectiva y plan general. España: Edit. Trillas.

Zorrilla, J. (2005). Evaluación de la comprensión lectora: dificultades y limitaciones. *Revista de Educación*, número extraordinario 2005, pp. 121-138. Recuperado de. http://www.revistaeducacion.mec.es/re2005/re2005 10.pdf

Recibido: 30 de octubre de 2017 **Evaluado:** 10 de enero de 2018

Aprobado para su publicación: 22 de febrero de 2018